



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 24 DE MARZO DE 1789.

Constantinopla 31 de Diciembre de 1788.

Raschild-Effendi, que en el campo del Gran Visir servia el empléo de Reis-Effendi, llegó aquí el 13 del mes último para suceder en la misma calidad cerca del Gran Señor á Nisifi-Effendi, el qual murió de apoplexía. Tuvo por sucesor en el Exército al Tchauche-Bagi Feizullah-Effendi, que habia ocupado este empléo tres años hace, y ha sido ahora depuesto y reemplazado por el Nichandgi-Hatri Effendi, quien ha servido ya dos ó tres veces dicho cargo.

Ocho dias despues de su llegada entró el Capitan Baxá en Bujukdere con el resto de su esquadra.

El Baxá Feizi-Suleiman, uno de los principales fomentadores de la guerra mientras fué Reis-Effendi, y pasó despues á Seraskier y Comandante de un cuerpo de tropas, ha sido depuesto de su empléo, despojado de las tres colas, y desterrado á Sinope, confiscándose sus bienes á beneficio del Miri ó Tesoro del Gran Señor.

Abdi, Baxá de Belgrado, ha concluido la campaña con una incursion que hizo en las inmediaciones de Semlin, apoderándose de algunos reductos cerca de aquella plaza. Aseguran que tambien ha habido en el Cuban, por el lado de Anapa, un reencuentro de Turcos y Tártaros con un cuerpo numeroso de Rusos, y que los primeros lograron algunas ventajas.

Ha tomado el Gran Visir sus quarteles de invierno en Rusdgik, sobre la orilla meridional del Danubio; escogiendo aquel parage para poder socorrer á la Valaquia contra los intentos que se dice tienen de acometerla los enemigos.

Con todas las ceremonias acostumbradas se celebró aquí el dia 11 del corriente la festividad del Mevlud, ó nacimiento de Mahoma.

En la noche del 21 al 22 se prendió fuego en el Palacio del Gran Visir, y quedó hecho cenizas aquel inmenso edificio con todas las Secretarías de Gobierno que estaban en él, habiendo sido imposible librar del furor de las llamas ninguno de sus papeles.

Sirmia 27 de Enero de 1789.

Abdi-Baxá, Seraskier de Servia y Comandante de Belgrado, ha recibido órden del Gran Señor de no atenerse al término de diez dias

señalado entre Austriacos y Turcos para darse aviso de empezar las hostilidades después de concluido el armisticio, del qual no quiere la Puerta mostrarse sabedora. En consecuencia de esto se ha prevenido á la guarnicion de Semlin observe los movimientos de la de Belgrado.

Toman cuerpo las sospechas de que los Otomanos meditan alguna irrupcion en nuestro territorio por el lado de Mitrowitz, y en los contornos de Schabatz cerca de Klonack. Se ha notado que los Turcos han introducido algunas mejoras en sus evoluciones y exercicio militar, y que atacan en cuerpos separados; lo qual no executaban ántes, sino que acometian siempre unidos y muy cerrados.

Varsovia 13 de Febrero.

Parece no ha desagradado aquí la respuesta de la Emperatriz de Rusia á la primera Nota de la Dieta.

Se ha suscitado disension entre el Hetman Branicki, Presidente de la Junta de Guerra, y algunos de sus vocales.

Los derechos señalados sobre las patentes de dignidades ó empleos espirituales y temporales serán, como ya se ha dicho, en proporcion de las rentas ó sueldos que gocen los agraciados: el Primado, por exemplo, contribuirá con 100 ducados; un Palatino ó un Ministro con 100; los Obispos segun la extension é importe de la Mitra; las Cruces ú Ordenes militares y otras, á razon de 30, 50 y 60 ducados, conforme la clase de que sean. Luego que se establezca algun impuesto permanente se suspenderán estas y las demas contribuciones, que se han adoptado como un recurso temporal.

Tiene muchos partidarios el proyecto del Abad de Ossowski sobre convertir las Starostias en feudos hereditarios, gravándolos con un 5 por 100 al año á favor de las rentas del Estado.

Aseguran se practicáron diligencias con la Corte de Berlin para tomar dinero á rédito, pero que fueron infructuosas.

Viena 21 de Febrero.

Ha salido estos dias para Hungria la 2.^a partida de los equipages de campaña de S. M. I.

Dícese que no irá este Soberano á Bohemia, sino que se dirigirá en derechura el mes próximo á los quarteles generales de Semlin.

En el Bannato, Esclavonia, Croacia y otras Provincias han producido grandes males y enfermedades los frios excesivos y las muchas nieves que cubren toda la tierra, impidiendo el transporte de víveres.

Hoy por la mañana falleció aquí á los 59 años de edad el Príncipe Carlos de Lichtenstein, Duque de Troppau y Jagernorf, Feld. Mariscal, Gobernador de esta Ciudad, y Comandante general del Austria Inferior, Superior y Anterior. Se le dará sepultura en Krumau de Moravia.

Francfort 25 de Febrero.

Algunos avisos de Ucrania expresan que el Exército del Príncipe potemkin se dividirá en 3 cuerpos; el uno de 12000 hombres subsistirá en Oczakow, otro de 13000 marchará hácia las fronteras de Polonia, y el úl-

último de 14⁰⁰ combatientes se dirigirá contra Bender. Para la conquista de aquella plaza se destinan tambien los cuerpos Rusos de los Generales Gallitzin y Kaminskoy. Dicen que el del Príncipe de Cobourg hará frente á los Turcos en Valaquia; bien que otros suponen mandará un Ejército de observacion en las fronteras de Polonia.

Las noticias de las Potencias beligerantes son de que siguen sus preparativos para la campaña próxima, que sin duda será una de las mas memorables en los anales de la Europa. Se mira como probable que la Prusia y la Polonia se unan á la Suecia y á los Turcos contra los dos Imperios y la Dinamarca; y si esta Potencia persistiese en ayudar á la Rusia, podria suceder que la Gran Bretaña tomase parte en la guerra.

Londres 3 de Marzo.

Ayer se juntaron las dos Cámaras del Parlamento, conforme á lo que estaba acordado; y sin resolver asunto alguno se separaron hasta el dia 7, habiendo Mr. Pitt declarado, por primera vez en la de los Comunes, que restablecido ya el Rey, y quedando consiguientemente inútiles quantas medidas se habian tomado con motivo de su dolencia, convenia suspender las sesiones.

Atribuyen algunos esta suspension á una novedad en la salud de S. M., que ha precisado á sangrarle; pero sin duda esta indisposicion es muy leve y diferente de su anterior achaque, pues ademas de que ya no se comunican al público los avisos diarios sobre el estado de la enfermedad, se han dado gracias al Cielo por su restablecimiento en la Capilla del Palacio de S. James, y ha mandado el Consejo que en lugar de la oracion que se leia en las Iglesias para alcanzar su mejoría, se lea otra de gracias por el recobro obtenido; y así ha empezado á executarse ya en esta Capital y su partido.

Antes de ayer asistiéron el Rey, la Reyna y las Princesas á los Divinos Oficios en la Capilla del Palacio de Kew, y oyéron el sermón que predicó el Dr. Majendie. Despues se paseó S. M. en los jardines hasta la hora de comer.

No falta quien piensa que el Rey formará una Junta de Regencia, hasta que enteramente restablecido pueda dedicarse á los asuntos de Gobierno con la aplicacion que requieren, y como lo executaba antes de su mal. En tal caso los sugetos nombrados para este importante encargo recibirán sus poderes y facultades del Soberano, y no del Parlamento. Sea de este modo, sea que S. M. se encargue desde luego del exercicio de su autoridad, tendrán ya fin las contiendas que empezaron desde mediados de Noviembre.

El Dr. Willis y su hijo asistirán algun tiempo á S. M., retirándose de Kew los demas Médicos.

Ayer tarde se celebró en la Secretaría del Marques de Carmarthen, en Whitehall, un Consejo á que asistió con todos los Ministros el Orador de la Cámara de los Comunes. Algunos pliegos recibidos de Bruselas y de Dublin diéron motivo á esta junta.

La Diputacion del Parlamento Hibernico presentó el 24 de Febrero

ro al Príncipe de Gáles la súplica de ámbas Cámaras para que se encargase de la Regencia de aquel Reyno. Respondió S. A. manifestándose agradecido por esta prueba de amor y fidelidad al Rey su padre, y á la casa de Brunswick, y añadió: „La feliz mudanza acaecida en la circunstancia que motivó la súplica de los Pares y de los Comunes de Irlanda, me obliga á suspender por algunos dias una respuesta definitiva; pues espero que este anhelado suceso permita á S. M. volver á ejercer la autoridad Real, y no me dexé otro deseo que el de corresponder á la generosidad y lealtad del pueblo de Irlanda, probándole el agradecimiento y afecto que no podrá borrarse de mi corazon.“

Segun las últimas noticias de aquel Reyno, habiendo pedido el Canciller del Echiquier los subsidios al Parlamento, se acordaron solamente por dos meses. Esta resolucion obligará á retirarse al actual Virey.

Haya 1.º de Marzo.

El Statuder ha expedido, con fecha del 20 de Febrero, una órden renovando otra anterior en que previene á los Gobernadores y Comandantes de plazas y guarniciones no permitan que los Sargentos, cabos y soldados del servicio de la República que se hallan ausentes con licencia, pasen á su vuelta por territorio del Emperador.

Versalles 8 de Marzo.

El Conde de Argenson prestó el dia 1.º de este mes juramento en manos de S. M. por el empleo de Teniente General de la Provincia de Turene, vacante por muerte del Marques de Voyer.

Mr. Mentelle, Censor Real é Historiógrafo del Sr. Conde de Artois, ha presentado al Rey un globo terrestre de su invencion, de 3 pies y 8 pulgadas de diámetro sin contar el orizonte. Compónese de un gran número de partes, y es muy á propósito para las demostraciones de la Geografía física y política, antigua, moderna y comparada. Contiene tambien la figura de las constelaciones, y las estrellas de 1.ª 2.ª 3.ª y 4.ª magnitud. El Rey ha destinado este globo para la educacion del Delfin.

Paris 10 de Marzo.

Ha recibido el Conde de la Luzerne, Ministro de Marina, una carta del Vizconde de St. Riveul, Comandante de las fuerzas navales de S. M. en la parte de allá del Cabo de Buena-Esperanza, escrita á 26 de Setiembre de 1788, á bordo de la fragata Astréa surta en Pondichery. Su contenido dice en sustancia: „En mis pliegos de fines de Julio dí á V. cuenta (*) de la salida de la corbeta *Fanfaron*, mandada por el Caballero Callamand, despachada el 11 del mismo mes en busca de la tripulacion del navio el Isleño, de la isla de Francia, que naufragó en otra isla cerca de las de Sechelles; y de la qual solo pudo salvar 2 Oficiales y 2 marineros la embarcacion nombrada Golondrina. El Caballero Callamand desempeñó esta comision con tanta actividad como inteli-

(*) Puede verse en la Gazeta de Madrid del 19 de Diciembre de 1788, N.º 102. capítulo de Paris.

gencia. Ancló el 8 de Agosto en la isla de Coetivi, halló á los náufragos, los recogió á su bordo, y se hizo á la vela el dia siguiente para las Sechelles, donde los embarcó en un buque que salia para la isla de Francia. En el derrotero que siguió Mr. Callamand por el paralelo de 7 gr. y 7 min. Sur, aflojando velas las noches, como se le prevenia en sus instrucciones, encontró la isla de Coetivi muchos grados al Este de la situacion que señalan las cartas á la isla de Jorge. Es verosímil que esta última no existe, y que los considerables errores en longitud de algunos navegantes, en un parage en que las corrientes son con frecuencia rápidas, han supuesto dos islas donde solo hay una.“

El Caballero de Entrecasteaux, Gobernador de las islas de Francia y Borbon, con aviso que tuvo de la pérdida del mismo buque Isleño, habia despachado igualmente al socorro de su marinería un paquebot baxo las órdenes del Teniente de navio Caballero de Coriolis, quien abordó á Coetivi, y reconoció completamente aquella isla.

En la Feligresía de Cherier, en la Generalidad de Leon, ha muerto un Labrador llamado Antonio Chatre, que nació á 23 de Marzo de 1706. Dexa una descendencia de 134 personas; esto es, 11 hijos, 70 nietos, y 53 biznietos; entre estos hay 3 que pasan de 14 años.

Coruña 13 de Marzo.

Esta Ciudad celebró los dias 9 y 10 del corriente en su Iglesia Collegial solemnes funerales por el alma del Sr. Rey D. Carlos III, concurriendo todos los xefes y dependientes de los ramos militar y político, Prelados Religiosos, y personas distinguidas. Cantó los Oficios y Misas la música de la Capilla de la misma Real Iglesia; y dixo la oracion fúnebre el primer dia el R. P. Fr. Antonio Vazquez, Guardian en el Convento de Menores Observantes; y el 2º el P. Fr. Manuel de Ponte, Lector en la misma Comunidad. Así la artillería como la tropa y los correos martítimos hicieron las correspondientes salvas en esta fúnebre funcion, á cuya suntuosidad contribuyó la magnificencia del túmulo, lo vistoso de la iluminacion, y el bien entendido adorno del templo.

Calahorra 24 de Febrero.

El dia 20 de Enero falleció en esta Ciudad de edad de 46 años, y 3 meses su Obispo el Ilmo. Sr. D. Pedro Luis de Ozta y Múzquiz. En poco mas de tres años que gobernó esta Diócesis y la de la Calzada se dedicó con el mayor zelo al exácto desempeño del grave encargo que se le habia confiado; visitó y confirmó en este corto tiempo casi todo su vasto Obispado; publicó varias Cartas pastorales llenas de erudicion, dirigidas á la reforma de las costumbres y sana disciplina; estableció Sínodos en diversas partes de su Diócesis para promover la aplicacion al estudio en sus Eclesiásticos, y sobre todo fué extraordinaria su caridad para con los pobres. Estas virtudes, unidas á un trato afable para con todos, le grangeáron la estimacion de sus Diocesanos, los cuales han dado las pruebas mas verdaderas del gran dolor y sentimiento que les ha causado su temprana muerte.

Santander 24 de Febrero.

Los dias 19 y 22 de Enero hizo celebrar esta Ciudad en la Iglesia Catedral magnificas exéquias por el alma del Sr. D. Carlos III, á que asistió el Ayuntamiento, y dixo la oracion fúnebre D. Joseph Fernandez Vallejo, Cura del lugar de Hijas. Asimismo este Real Consulado celebró en los dias 4 y 5 de Febrero en el Convento de S. Francisco solemnes funerales por el descanso del mismo Soberano. Asistió el Cuerpo de matrícula, la Oficialidad de esta plaza, y un numeroso concurso. Dixo la oracion el R. P. Fr. Francisco Carrella, del Orden de Sto. Domingo, é hicieron los saludos correspondientes los castillos y tropa de la Ciudad.

El 18 del mismo se celebró la Proclamacion del Rey Ntro. S. Don Carlos IV. El Sr. Conde de Villafuertes, Alferez mayor, llegó desde su casa, á donde fuéron á buscarle dos Regidores, á las Casas consistoriales con una lucida comitiva de Caballeros; y habiéndosele incorporado el Ayuntamiento con sus dependientes precedido del Alcalde mayor, todos á caballo, pasaron á los quatro sitios públicos donde se habian levantado quatro tablados, y tremoló el Real estandarte con las ceremonias acostumbradas, arrojando al pueblo los quatro Reyes de Armas cantidad de monedas y medallas acuñadas para este efecto. Correspondieron los vivas, las descargas de artillería de los castillos y embarcaciones del puerto, y el repique de campanas. Concluida la última proclama se sirvió en las casas de la Ciudad un espléndido refresco á que estuvieron convidados el Ilmo. Obispo y Cabildo eclesiástico, y muchas personas de distincion. El dia 19 se cantó en la Catedral el *Te Deum* por la feliz exáltacion y prosperidad del Rey. Se levantaron dos arcos triunfales de muy buen gusto. La carrera estuvo vistosamente adornada por el esmero de los vecinos. Hubo iluminacion, corrida de novillos, parejas que executaron algunos Caballeros aficionados, y representacion de varias piezas dramáticas compuestas para esta funcion. Distinguióse el Alferez mayor así en el adorno é iluminacion de su casa como en lo lucido de su tren y libreas, en los abundantes refrescos y en una cena que dió en las 4 noches á toda la Nobleza.

Con motivo de esta solemnidad se distribuyó por este Real Consulado en los dias 19, 20 y 21 pan y dinero á los pobres, encargándoles pidan á Dios por la importante salud de SS. MM. y Real Familia, y por el mayor acierto y prosperidad de su reynado; y se iluminaron en las noches de dichos 4 dias los balcones y fachada de la casa Consular, y las de los individuos de la Junta de Gobierno.

Cádiz 13 de Marzo.

A 11 del corriente entró en este puerto el bergantin S. Rafael procedente de Honduras. Conduce 12,555 pesos, 88,382 libras de añil, 450 arrobas de zarzaparrilla, 55 de grana silvestre, 48 de pimienta, y otros efectos. El maestro refiere que abundaban en aquel puerto los géneros de Europa; que se vendia la libra de añil á 9, 12 y 14 rs; que lo conduce al flete de 7 rs. de plata la arroba, y que no quedaba allí embarcacion alguna.

Málaga 14 de Marzo.

Ayer y ántes de ayer diéron fondo en esta bahía el bergantin S. Vicente, y la saetía S. Christóbal, que vienen de la Havana y Campeche. Trae el primero 30,923 pesos, 172 cueros al pelo, 53 arrobas de pimienta de Tabasco, y otros generos; y la 2.^a 5290 pesos.

Madrid 24 de Marzo.

La Academia Geográfica é Histórica de Caballeros de Valladolid, representada por quatro de sus individuos, tuvo la honra de besar la mano á SS. MM. el dia 16 de este mes, entregando la oracion que ha compuesto con motivo de su feliz exáltacion al Trono.

El Rey se ha servido nombrar para el empleo de Virey, Gobernador y Capitan general de las Provincias del Rio de la Plata al Mariscal de Campo de sus Reales Exércitos D. Nicolas de Arredondo; y para la Presidencia de Chárcas, que este obtenia, al Brigadier D. Joachín del Pino, Gobernador de Montevideo.

Para que los empleados y pretendientes á plazas de Rentas entiendan el modo de dirigir sus solicitudes, ha mandado S. M. publicar la noticia siguiente:

„El Rey ha visto por sí propio la Instruccion de 27 de Agosto de 1787, formada para el gobierno de las Juntas Provinciales, compuestas de los Intendentes ó Subdelegados de Rentas, de los Administradores generales de ellas, de los Contadores de Provincia ó Partido, y de los Comandantes ó Xefes del Resguardo unido de sus Departamentos, en que se concedió á estas facultad para proveer las plazas de Guardas de á caballo y de á pié, y la de proponer para las de Comandantes, sus Tenientes, Cabos de Ronda ó Partida, Tenientes de estos y Escribanos, tres sugetos á la de Union de Rentas: y habiendo resuelto ahora que se observe inviolablemente esta regla, con la prevencion de que las Juntas Provinciales prefieran para las plazas de Guardas montados y de á pié á los que hayan servido en la tropa, por ser justo premiar el mérito que han contraido en ella: manda S. M. que se haga saber esta Real determinacion á todos los que pretendan empleos en los Resguardos, para que les conste, y sepan que deben acudir á las Juntas respectivas con sus solicitudes, excusando los gastos que les ocasiona su permanencia en la Corte y Sitios Reales, ocupando las Oficinas con recursos que no les pertenecen. Palacio 21 de Marzo de 1789.“

El Sr. D. Ignacio de Santa Clara y Villota, Caballero Pensionado de la Real y Distinguida Orden Española de Carlos III, falleció en esta Corte el dia 8 del corriente á los 88 años y 3 meses de edad. Sirvió los empleos de Teniente Corregidor de esta Villa, Juez Subdelegado de la Junta general de Comercio y Moneda, Alcalde de Casa y Corte, y Ministro del Supremo Consejo de Castilla; en cuyos destinos en el tiempo de 29 años acreditó su justificacion, zelo y amor al Real servicio.

D. Domingo de Noboa y Feixoo, de la Academia Real Médico Matritense, ex-cirujano titular de la ciudad de Lugo, y actual Profesor de Farmacia, Química y Botánica en ella, ha descubierto el método de hacer tafetanes aglu-

tinantes, conocidos con el nombre de tafetan Ingles, útil para toda herida simple, sangrías y sanguijuelas. Tambien ha fabricado las gotas amargas de Inglaterra, que viene á ser el *Elixir magnum Stuckton*; y beneficiará ámbos descubrimientos por la mitad del precio á que se venden los extranjeros. Si alguno los quisiere, ó comunicar alguna cosa con este Profesor, le podrá escribir fraquéándole las cartas.

Exposicion compendiosa de los caracteres de la verdadera Religion, escrita por el R. P. Gherdil, maestro que fué del Príncipe de Piamonte, y hoy Cardenal de la S. R. I.; traducida y dedicada al actual Obispo de Orense por Don Joseph de Alea: obra útil á los Párrocos encargados del ministerio de la Doctrina, y á todos los fieles que desean aprender, segun conviene, los principios de la Religion. Un tomo en 8.^o Se hallará en la Librería de Escribano, frente á la Imprenta Real; á 4 rs. en papel, 5 á la rústica, y 7 en pasta.

Memorias de la Real Sociedad de Tudela de los deseos del bien público: tomo 1.^o en 4.^o Se hallará á 10 rs. á la rústica, y á 20 en pasta marquilla, en la Librería de Martinez, calle de las Carretas.

La dulce y santa muerte: obra que escribió en Frances el P. Juan Crasset, y traduxo el Dr. D. Basilio Sotomayor; añadidas al fin las resoluciones ocurridas *in articulo mortis*, y algunas advertencias para que cada uno pueda por sí y con tiempo disponer acertadamente su testamento, sin aguardar á los embrazos de la última enfermedad. Se hallará en las Librerías de esta Corte.

Miscelánea ó coleccion de diversos discursos, en que se tratan varios asuntos de comercio, ciencias y otros: uno de ellos sobre la platina, y las ventajas que puede sacar España de la purificacion de este octavo metal: por D. Valentin de Foronda, de la Real Academia de Ciencias de Burdeos, y de la Sociedad de Valladolid. Véndese á 6 rs. en pasta en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

Divina Filomena de amorosos afectos á Jesu-Christo crucificado, traducida del Portugues por el R. P. Mtro. Fr. Melchor Caballero, Religioso Mínimo: obra excelente en su linea, y muy útil para toda clase de personas, especialmente para las que aspiran á la perfeccion christiana. Segunda edicion. Un tomo en 8.^o Se hallará á 6 rs. en pasta, y 4 en pergamino, en la Imprenta y Librería de Ortega é hijos de Ibarra, calle ancha de Majaderitos.

Retratos de los Reyes D. Alfonso X, el Sabio, y D. Sancho IV. Láminas 3.^a y 4.^a del tomo 3.^o y último de la obra, con los sumarios de sus vidas, en continuacion de la coleccion de retratos de los Reyes de España. Se hallarán en la Librería de Correa, frente á S. Felipe; en la de Esparza, y en casa del autor, calle de la Montera número 28 quarto 3.^o Se admiten subscripciones al tomo 3.^o, pagando 60 rs. adelantados; los dos anteriores se hallarán enquadernados en pasta, en papel, ó en quadernos sueltos; y se podrá subscribir á toda la obra en casa del autor.

Un sugeto amante de las artes se propone dar al público una coleccion de las fuentes y paseo del Prado de Madrid en 10 láminas, para lo qual se ha valido de los dibuxos que D. Joseph Gomez de Navia tenia trabajados, y grabará D. Simon Brieva. La primera lámina que representa la fuente de Apolo se halla ya de venta en las Librerías de Copin, Esparza y Razola: son en medio pliego de marca mayor; y para que qualquiera se pueda hacer con todas se ha arreglado el precio de cada una á 4 rs. No duda sea grata esta obra al público, y con su favor se propone anunciarle otra mucho mas interesante, por medio de un prospecto.